## **Danksagung**

Mein allerherzlichster Dank gilt an erster Stelle Herrn Prof. Dr. med. Heinz Völler, ärztlicher Direktor der Klinik am See, Fachklinik für Herz- und Kreislauferkrankungen, Rüdersdorf für die Überlassung des Dissertationsthemas, die unermüdliche Betreuung und die kritische Durchsicht des Manuskripts.

Des Weiteren habe ich Herrn Dr. med. Clemens Dovifat und Herrn Dr. med. Johannes Glatz, den Oberärzten der Klinik am See, Rüdersdorf für ihre Anmerkungen und Anregungen sowie Geduld zu danken.

Auch möchte ich meinem Vater, Herrn Dr. Theo Overhagen danken, da er die Geduld aufgebracht hat, Fragen zur statistischen Methodik mit mir zu besprechen.

Außerdem danke ich den Medizinisch-Technischen Assistentinnen der Klinik am See, Rüdersdorf, für ihre zeitlich aufwendige Hilfe bei der Durchführung der Untersuchung durch Beisteuerung der Blutgerinnungswerte am Labor der Klinik am See, Rüdersdorf sowie für die logistische Unterstützung mit der Versendung der Proben in das Referenzlabor.

Nicht zuletzt danke ich besonders herzlich meiner Freundin Jasmin Schäfer, M. A. für ihre Unterstützung während der gesamten Zeit der Entstehung meiner Dissertationsschrift.